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Sin pista de los 2 mil mdp para el aeropuerto 
Documento al que tuvo acceso El Universal muestra que obras de reforzamiento de las 
terminales debieron iniciar a más tardar en 2020, pero no hay avance 

 
Los partidos gastaron 92 mdp de más 
Elecciones Estatales 2022 

 
No era sólo bache… ¡es toda la pista! 
Gastarán $700 millones en mantenimientos 

 
Buscan permiso para armas 15 millones en EU en medio año: FBI 
Violencia. Se le niega la autorización apenas a 1.5 por ciento de solicitantes, pese a la 
multiplicación de tiroteos que ya alcanzan un total de 370 al corte del 26 de julio 

 
En el T-MEC, ni ruptura ni ceder soberanía: AMLO 
“Postura de México, aunque sea el mayor mercado mundial” 

 
Vuelve a caer el PIB de Estados Unidos 
Analistas. Debaten si, por ligar trimestres en contracción, hay recesión 

 
Pemex obtuvo 9.1 veces más de utilidad neta en el segundo trimestre 
En los dos primeros trimestres se registró crecimiento 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Ni ruptura ni cesión de soberanía ante EU y Canadá: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/29/politica/003n1pol 
Ante las recientes consultas solicitadas por Estados Unidos y Canadá como 
parte del T-MEC debido a la política energética de México, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador aseveró: aun tratándose del mercado más 
importante del mundo, si tener acceso a éste nos implica ceder soberanía, 
no lo aceptamos. No vamos a entregar nuestra independencia a ningún 
gobierno extranjero. Además, no tienen razón, aun cuando tengan muchos 
lambiscones, vendepatrias, que les aplauden en nuestro país, no tienen 
razón. Y más adelante precisó que no habrá ruptura en ese acuerdo 
comercial. Eso se los adelanto. ¿Y por qué no va a haber ruptura? No sólo 
porque tenemos la razón, sino que no nos conviene, y no sólo es México, no 
le conviene a Estados Unidos, ya no es el tiempo de antes. 
 
Lo difícil ya pasó; no habrá recesión en México en 2023  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/29/politica/003n2pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador descartó el pronóstico de 
Moody’s Analytics de que México entrará en recesión en el segundo 
trimestre de 2023 y enfrentará una larga inflación. En su conferencia de ayer, 
el mandatario destacó la estabilidad que mantienen las variantes 
macroeconómicas en el país pese a la pandemia y de los efectos de la 
invasión de Rusia a Ucrania. En México no (habrá recesión), no vamos a tener 
problemas, ya enfrentamos lo más difícil, lo más doloroso, el daño que causó 
la pandemia, y esto lo vamos a ir enfrentando, la inflación, buscando que no 
se pierda poder de compra, poder adquisitivo en las familias, aseveró. 
Horas más tarde y encaminado en su idea de pasar de la austeridad 
republicana a la pobreza franciscana, el Presidente se reunió con su 
gabinete para evaluar el nivel del gasto de su gobierno y definir medidas 
adicionales de ahorro a fin de dirigir esos recursos a los sectores más 
necesitados. 
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Austeridad, un acto mediático: senadores de PAN y PRI  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/austeridad-un-acto-mediatico-senadores-de-pan-
y-pri 
Senadores del PAN y del PRI advirtieron que la pretensión del presidente 
Andrés Manuel López Obrador de que su gobierno pase de la austeridad 
republicana a la pobreza franciscana sólo es un acto mediático y de 
simulación que tendrá un impacto negativo en servicios públicos como 
seguridad, salud y educación. El panista Damián Zepeda dijo que el 
gobierno tiene como tarea principal brindar servicios públicos de calidad, 
pero lo que se tiene es un sistema de justicia colapsado, una política de 
seguridad pública fracasada, no hay educación de calidad y en el sistema de 
salud no hay medicinas ni buena atención. “Entonces, una mal entendida 
política de austeridad, en este caso que habla de pobreza franciscana, 
puede tener un impacto negativo en esos servicios públicos. Necesitamos 
que el gobierno se apriete el cinturón en gastos innecesarios y superfluos, 
pero no en aquellas funciones importantes para los ciudadanos. (…) Apretar 
el cinturón al gobierno en gastos superfluos, que no sirven, siempre va a ser 
bienvenido, pero descuidar las funciones importantes como seguridad 
pública, salud, educación como lo está haciendo, esa es una austeridad mal 
entendida que le hace daño a los mexicanos”, advirtió. 
 
Elecciones estatales 2022: los partidos gastaron 92 mdp de más  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/elecciones-estatales-2022-los-partidos-gastaron-
92-mdp-de-mas/1529836 
Las irregularidades y el exceso en el gasto fueron el sello de las pasadas 
elecciones estatales, en las que se renovaron seis gubernaturas. 
De acuerdo con datos del INE, los partidos políticos nacionales y locales 
gastaron 92 millones más de lo que obtuvieron por recursos públicos, 
aportaciones de militantes y simpatizantes o de los comités ejecutivos 
nacionales hacia los estatales. Además, tendrán que regresar a los erarios 
estatales cerca de 24 millones de pesos por recursos públicos no utilizados. 
Aunque en Durango, que tuvo unos comicios reñidos, ningún partido 
reintegrará dinero a las arcas estatales, el gasto conjunto excedió en 43.36 
millones de pesos lo que ingresaron. De los partidos contendientes, 
Movimiento Ciudadano erogó 15 millones de más, Morena, 9.4 y el PAN 8.4 
millones de pesos.  
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CCE trabaja con gobierno para impulsar crecimiento y frenar 
inflación: Francisco Cervantes  
https://www.milenio.com/politica/cce-gobierno-frenar-inflacion-francisco-cervantes 
El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco 
Cervantes Díaz, informó que se trabaja con el gobierno federal en una 
agenda “muy intensa” para impulsar una política industrial y generar un 
crecimiento económico, a fin de frenar el incremento de la inflación. 
En entrevista, luego de participar en una reunión del Grupo de Amistad 
México-Estado de Qatar, señaló que la única forma de combatir esta crisis 
global es generando inversión y destacó que México tiene la oportunidad 
de captarla. Aseguró que todo lo que sea inversión mueve más de 37 ramas 
de la industria, por lo que pidió poner énfasis en esto. 
Explicó que se han reunido con las secretarías de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP), de Economía y de Relaciones Exteriores, con quienes se trabaja en 
distintos temas, entre ellos el impulso a la política industrial. 
 
Incumplen ley con contratos sin licitar y apagan Compranet  
https://www.reforma.com/incumplen-ley-con-contratos-sin-licitar-y-apagan-
compranet/ar2444569?v=2 
Ciudad de México. - El actual Gobierno federal ha entregado más de 10 mil 
contratos sin licitar con la justificación de que no exceden los montos 
inferiores que establece la ley, aunque en la práctica sí los rebasan hasta por 
más de 6 mil millones de pesos. Un análisis realizado por Mexicanos Contra 
la Corrupción y la Impunidad (MCCI) concluye que el Gobierno federal ha 
incurrido en malas prácticas en la adquisición de bienes y servicios que 
aumentan los riesgos de corrupción y no garantizan que el gasto público se 
ejerza con eficiencia.  
Sólo en el primer semestre de este año se han firmado 77 mil contratos por 
722 mil millones de pesos, y en el 78 por ciento de los casos la contratación 
se hizo mediante adjudicación directa, es decir, sin competencia. 
 
Hay 38.8% de mexicanos en pobreza laboral, según Coneval  
https://www.reforma.com/hay-38-8-de-mexicanos-en-pobreza-laboral-segun-
coneval/ar2444542?v=2 
Tras confirmar las cifras de aumento de la pobreza en México, el secretario 
Ejecutivo del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo 
Social (Coneval), José Nabor Cruz informó a diputados que la pobreza laboral 
no ha podido llegar a los niveles previos a la pandemia de Covid-19.  
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Señaló que, en el primer trimestre de este año, la cifra generada es del 38.8 
por ciento de la población en tal situación.  
En una reunión de trabajo con la Comisión de Bienestar, el funcionario 
destacó que se trata de la población que, a pesar de tener ingresos 
económicos, no puede comprar los productos de la canasta alimentaria. 
Detalló que, en el primer trimestre de 2020, en el inicio de la pandemia, la 
población en pobreza laboral era de 36 por ciento de la población. 
 
México alcanza récord en comercio exterior por más de 280 mil 
mdd  
https://www.dineroenimagen.com/economia/mexico-alcanza-record-en-comercio-
exterior-por-mas-de-280-mil-mdd/145703?categoria=%22dinero%22 
La compra y venta de mercancías de México con el resto del mundo alcanzó 
una cifra récord durante enero-junio de este año.  
Las cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) muestran 
que las exportaciones totalizaron 280 mil 771 millones de dólares en el 
primer semestre del año, la cifra más alta de la que se tenga registro para 
un periodo similar, y que representó un aumento de 18.7% anual. 
Los conceptos que marcaron récord en el periodo fueron las exportaciones 
agropecuarias, con 11 mil 671 millones de dólares; las exportaciones 
automotrices, con 78 mil 299 millones de dólares, y también el resto de las 
ventas manufactureras, que sumaron 165 mil 627 millones de dólares en el 
lapso descrito. Las importaciones también marcaron una cifra sin 
precedentes con 293 mil 715 millones de dólares en los primeros seis meses 
del año, un aumento de 25 por ciento. 
 
Sin pista de los 2 mil mdp para el aeropuerto  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sin-aterrizar-gasto-por-2-mil-mdp-para-
proyectos-del-aicm 
Desde el inicio de esta administración, las autoridades a cargo del 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) tuvieron informes 
de problemas estructurales de las dos terminales y comprometieron más 
de 2 mil millones de pesos para la “reestructuración y reforzamiento de 
cimentación y superestructura de estos edificios”. 
Sin embargo, las obras no tienen ningún avance a la fecha, es decir, no se ha 
logrado “mitigar mediante mantenimiento preventivo y no correctivo, 
efectos del comportamiento no uniforme en el subsuelo”, revela un 
documento de 102 páginas obtenido por EL UNIVERSAL. 
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Desde fines de 2019, las secretarías de Hacienda e Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes, así como la dirección general del AICM, 
recibieron el análisis costo-beneficio: Obras para la reestructuración y 
reforzamiento de cimentación y superestructura de edificios terminales, de 
Francisco Luis Quiroz Pulido, encargado de la Dirección de Operación de la 
terminal. En el análisis detectaron que, “a lo largo del tiempo, sus dos 
terminales han sufrido hundimientos diferenciales y efectos del 
hundimiento regional” y que, por los asentamientos diferenciales, “se han 
reportado desplomes en ambas terminales”. 
 
No era sólo bache en AICM... ¡deben reparar toda la pista!  
https://www.reforma.com/no-era-solo-bache-en-aicm-deben-reparar-toda-la-
pista/ar2444600?v=2 
No sólo es un bache en una de las pistas del Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) lo que hay que arreglar. Además de reparar ese 
hoyo en la pista 05R/23L, debe hacerse una obra de rehabilitación mayor en 
otra: la 05L/23R. Esta obra mayor concluirá hasta diciembre. 
La dirección del AICM informó que se realizarán ahí cortes y reposición de 
carpeta asfáltica, colocación de malla geotextil y capa de concreto asfáltico. 
Además, se realizará la ampliación y acondicionamiento de sus márgenes 
laterales, franjas de seguridad y trincheras pluviales. 
Se estima que las obras tendrán un costo de 700 millones de pesos. 
"Para que se lleven a cabo los trabajos, se cierra la pista entre 23:00 y 05:50 
horas, horario en que es menor la demanda de aterrizajes y despegues, y 
con ello, disminuyen las posibles afectaciones a vuelos", informó el AICM. 
 
Tramitan permiso para armas 15 millones en EU en medio año: 
FBI  
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/tramitan-permiso-armas-15-
millones-eu-ano-fbi 
A los residentes de estados fronterizos con México les gusta comprar armas 
de fuego: y es que este año ya pesar de las masacres que se han suscitado 
se han registrado casi dos millones de personas buscando armas largas y 
cortas, revela información del Buró Federal de Investigaciones (FBI , por sus 
siglas en inglés). Una base de datos elaborada por MILENIO, con 
información del National Instant Criminal Background Check System (NCIS) 
del FBI, revela que, en el primer semestre de este año, un millón 907 mil  
 

https://www.reforma.com/no-era-solo-bache-en-aicm-deben-reparar-toda-la-pista/ar2444600?v=2
https://www.reforma.com/no-era-solo-bache-en-aicm-deben-reparar-toda-la-pista/ar2444600?v=2
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/tramitan-permiso-armas-15-millones-eu-ano-fbi
https://www.milenio.com/internacional/estados-unidos/tramitan-permiso-armas-15-millones-eu-ano-fbi


 

 

 

 
personas registraron sus intenciones de adquirir un arma en los estados de 
California, Arizona, Texas y Nuevo México. 
En todo el país y no solo en estados que hacen frontera con México, 15 
millones 395 mil 931 personas se inscribieron en esta lista; casi dos veces la 
población que habita Nueva York, la ciudad más poblada de Estados Unidos. 
 
Xi advierte a Biden que no “juegue con fuego”  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/xi-advierte-biden-que-no-juegue-con-fuego 
Washington. - El presidente estadounidense, Joe Biden, reafirmó ayer su 
respeto al statu quo de Taiwán en un intento de tranquilizar a China, 
mientras que su presidente, Xi Jinping, aprovechó para lanzar una dura 
advertencia a Washington y pedirle que “no juegue con fuego”. Además, 
ambos estudian la posibilidad de sostener una reunión en persona, dijo un 
alto funcionario de Estados Unidos. La cumbre virtual de más de dos horas 
se desarrolló cuando Beijing y Washington están en un conflicto cada vez 
más ostensible sobre Taiwán, que China considera parte de su territorio. 
“Aquellos que juegan con fuego acabarán quemándose”, dijo Xi a Biden, 
según la agencia de noticias estatal Xinhua, utilizando la misma expresión 
que usó en una conversación que ambos mantuvieron en noviembre. 
“La posición del gobierno y el pueblo chino sobre el tema de Taiwán es 
consistente”, dijo Xi, según lo citó la agencia. “Es la firme voluntad de más 
de mil 400 millones de chinos de salvaguardar firmemente la soberanía e 
integridad territorial de China”, añadió. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/capacitacion-policial-
patito 
Ahora que el gobierno federal busca que los franciscanos recursos públicos 
rindan más y sean bien aplicados, nos dicen que valdría la pena revisar la 
manera en que algunos municipios del Estado de México usan las 
asignaciones federales entregadas mediante el Fondo de Aportaciones para 
la Seguridad Pública (FASP), destinadas a capacitar a las policías 
municipales. Los ayuntamientos recibieron en total una bolsa de casi 26 
millones de pesos y nos hacen ver que hay suspicacias de posibles 
simulaciones en las que lo único que se hace es pagar para que los policías 
obtengan las constancias. Las dudas surgen porque algunos municipios 
están pagando la capacitación a instituciones en Chiapas, Nuevo León, 
Sinaloa o Sonora. Es el caso, nos dicen, de 11 alcaldías, entre ellas la de 
Ecatepec, que encabeza el morenista Fernando Vilchis, que decidieron que 
sus elementos sean capacitados por el Instituto de Formación Policial del 
Estado de Chiapas. Valdría la pena, nos dicen, asegurarse de que esta 
capacitación sea real y de calidad, pues además de que está pagada con 
recursos de todos, serán los ciudadanos quienes sufran las consecuencias 
de un adiestramiento patito. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-07-29/op231041 
¿POR QUÉ será que al Presidente le gusta vivir a salto de mata? Da la 
impresión de que Andrés Manuel López Obrador se siente demasiado 
cómodo rodeado de problemas y fricciones. Y es que, si ya de por sí México 
enfrenta todo tipo de dificultades, al tabasqueño le encanta buscarse 
nuevas complicaciones. 
BASTA con echar un vistazo al país para ver conflictos que se desbordan por 
todos lados: crisis migratoria en Tapachula, violencia política en Los Altos, 
abusos de poder en Veracruz, feminicidios de norte a sur, masacres en 
Zacatecas, narcoterritorios aquí y allá, sacerdotes asesinados en la 
Tarahumara. 
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Y AL FUEGO se le echa gasolina desde Palacio Nacional: desde el golpeteo 
diario contra la prensa, hasta las bravuconadas comerciales contra Estados 
Unidos y Canadá. La inversión no llega, el consumo no levanta, la inflación 
se desata y la corrupción le baja el switch a Compranet. Sería larguísimo 
hacer el recuento de los incendios sociales, económicos y políticos que 
amenazan a México, mientras su Presidente sigue tocando la lira en las 
mañaneras. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1448 
Que la presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero, se apresta a debutar 
en Netflix y llamó en redes sociales a “ir preparando las palomitas” porque 
el 25 de agosto se estrenará el documental El caso Cassez-Vallarta: una 
novela criminal, basado en la novela de Jorge Volpi que ganó el Premio 
Alfaguara 2018. Dice ahí que el proceso penal contra la francesa estuvo 
“absolutamente viciado” y recuerda que en enero de 2013, como ministra de 
la Corte, elaboró un segundo proyecto que entonces votó la Primera Sala 
para liberar a Florence por violaciones al debido proceso. 
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COLUMNAS 
 

Sergio Sarmiento 
Vivir en aeropuertos  
https://www.reforma.com/vivir-en-aeropuertos-2022-07-29/op231043 
"Toda la vida humana puede encontrarse en un aeropuerto". David 
Walliams 
Debo confesar que tengo un apego especial por los aeropuertos. A los 17 
años tomé un vuelo para salir a trabajar y estudiar fuera del país. Cuando fui 
director editorial de Encyclopaedia Britannica Publishers, viajaba 
constantemente a Madrid, Barcelona, Río de Janeiro, Chicago y Memphis, 
Tennessee, donde imprimíamos la Enciclopedia Hispánica. En los ochenta y 
noventa fui investigador asociado del Centro de Estudios Estratégicos 
Internacionales y volaba a Washington casi todos los meses. En este siglo 
XXI, hasta que empezó la pandemia, daba decenas de conferencias al año, 
lo que me obligaba a volar y regresar el mismo día de distintas ciudades. 
Una vida de prisas y presiones quedaba enmarcada en unos forzados 
momentos de tranquilidad y reflexión en la espera del siguiente abordaje. 
 
Carlos Marín 
Salarios: falsa “transparencia”  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/salarios-falsa-
transparencia 
La Secretaría de la Función Pública tiene una página electrónica titulada 
Nómina Transparente de la Administración Pública Federal, con el subtítulo 
Las personas servidoras públicas federales (ni modo que los animales) y sus 
remuneraciones en un solo punto. 
Al centro de la pantalla, un muñeco enfoca a otro con una lupa gigante. 
Consulté esa página para morbosear los sueldos en el gobierno de la 4T, a 
propósito del bochornoso show Quién es quién en los sueldos que presentó 
el procurador federal del consumidor, Ricardo Sheffield, porque quise, entre 
los exhibidos y calumniados por el animador, constatar si de verdad la 
gobernadora del Banco de México, Victoria Rodríguez Ceja, gana más 
dinero que el presidente López Obrador. 
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Joaquín López-Dóriga 
Un empresario de la 4T  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/un-empresario-de-la-4t 
Es criminal envenenar el pozo del pueblo. Florestán 
El mentir es algo contagioso cuando se convierte en el recurso común de 
comunicación oficial y privada. Me quiero referir a lo que el presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial, Francisco Cervantes, declaró ayer a mi 
compañera y querida amiga Adriana Pérez Cañedo, sobre la cena con 
empresarios convocada por el presidente López Orador en su palacio, el 
miércoles, para venderles billetes de la lotería para el sorteo del 15 de 
septiembre.  
¿Es cierto que hubo una carta compromiso con cantidades de dinero para 
el sorteo? —le preguntó. 
—¡No, no, no, no, no! —cinco veces no, dijo-— No circuló, solo lo pusieron en 
la pantalla. Si circuló, yo no lo vi. 
 
Enrique Quintana 
Mitos y realidades de la recesión  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/07/29/mitos-y-
realidades-de-la-recesion/ 
1- ¿Ya se encuentra Estados Unidos en recesión? 
No necesariamente. La definición de recesión es una disminución 
generalizada de la producción, las ventas y el empleo en la economía. No se 
ha cumplido aún esa condición. El gasto de los consumidores, 
particularmente el realizado en servicios, sigue claramente hacia arriba lo 
mismo que las exportaciones. El empleo ha seguido creciendo. 
En Estados Unidos hay un organismo denominado Oficina Nacional de 
Investigación Económica (NBER, por sus siglas en inglés), que dictamina 
cuando la economía se encuentra en recesión. Pero lo hace con tanto 
rezago que a veces ya ha terminado la recesión cuando se le califica como 
tal. Por esa razón, se ha usado como un principio práctico, no científico, pero 
sí muy útil, considerar que hay recesión cuando se acumulan dos trimestres 
de caídas en el PIB. 
Ayer, Gabriela Siller hacía la cuenta de que en las 12 recesiones que han 
ocurrido en Estados Unidos desde 1947, solo en dos ocasiones no hubo 
retrocesos consecutivos del PIB en dos trimestres. Así que, ese criterio 
sencillo y claro tiende a ser bastante acertado, y para diferenciarlo de la 
recesión oficialmente declarada, algunos la denominan “recesión técnica”. 
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Darío Celis 
Categoría 1: de aquí al infinito  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/07/29/categoria-1-de-aqui-al-
infinito/ 
UNO DE LOS secretos que la administración de Felipe Calderón guardó 
celosamente, fue la forma como la autoridad aeronáutica de entonces 
recuperó la Categoría 1, después de haber sido degradada por la misma 
Agencia Federal de Aviación de los Estados Unidos (FAA). 
En un lapso de seis meses, México ya estaba listo para recategorizarse y lo 
hizo en una especie de fast track, con lo cual fue posible que las nuevas 
empresas de bajo costo que surgieron en la época, Volaris e Interjet, 
abrieran para ellas el mercado estadounidense, que es el más importante 
para turismo, para comercio de mercancías y para los migrantes que van a 
trabajar allá y regresan en los periodos vacacionales. 
Este último mercado no es poca cosa: hay aeropuertos que sobreviven 
gracias a la migración, como Morelia, que no suele tener otro tipo de vuelos. 
 
Martha Anaya 
Esperando el depósito de Bienestar  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/7/29/esperando-el-deposito-de-bienestar-
426147.html 
Hace un par de semanas: Mujer mayor hace fila en una de las sucursales del 
Banco del Bienestar en la Ciudad de México. Llegado su turno, un cajero 
solícito la atiende: 
-A ver, présteme su tarjeta. Su identificación también, por favor. Pues nooo, 
no le ha caído su dinerito… Va a tener que darse otra vueltecita la semana 
que entra y volvemos a checar. 
-Es que revisé mi saldo (en un cajero) y apareció 11 pesos con 54 centavos –
responde la señora de la tercera edad quien, por vez primera, habría de 
recibir ese beneficio como adulta mayor, gracias al señor presidente López 
Obrador, que desde que era jefe de Gobierno de la Ciudad nos lo dio y ahora 
ya está en la Constitución. Es un derecho que tiene usted. ¡usted se lo ganó 
con su trabajo!, según le dijo la trabajadora que le entregó la tarjeta. 
“¿No será que alguien sacó ya el dinero?”, inquirió, preocupada, la mujer. 
 -No, no se preocupe. Mire, aquí hay un teléfono (le entrega un papelito 
recortado con el número 800 900 2000), llame ahí para checar si ya le 
depositaron. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/29/opinion/008o1pol 
El más reciente ejemplo de desencuentro entre un segmento crítico de la 
sociedad y una fiscalía de justicia se ha dado en Jalisco, luego de la difusión 
oficial de una línea a investigar sobre una presunta agresión a sí misma de 
Luz Raquel Padilla, madre y cuidadora de un pequeño con autismo, la cual 
falleció a causa de quemaduras que según la versión inicial le habrían 
causado personas molestas por los ruidos provocados por el niño en sus 
momentos críticos. El fiscal soltó imágenes y presuntos testimonios de que 
Luz Raquel habría comprado dos botellas de alcohol y un encendedor, parte 
de lo cual correspondería con lo encontrado en el lugar de su muerte, 
aunque insistió en su reporte a la prensa en que ello no implicaba una 
revictimización. Ante las fuertes críticas a esta postura del fiscal Luis Joaquín 
Méndez, el gobernador Enrique Alfaro salió en apoyo del funcionario 
impugnado y señaló que el caso está siendo aprovechado por algunos 
vividores de la política para lucrar políticamente. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/29/opinion/006o1eco 
La construcción del Tren Maya, una de las principales obras del gobierno de 
la Cuarta Transformación, ha enfrentado la resistencia de algunas personas 
o grupos que se sienten afectados, lo cual ha tenido impacto en tiempos y 
costos. El presidente Andrés Manuel López Obrador ordenó la expropiación 
de ocho terrenos privados para dar paso al tren. Se informó que los dueños 
de dichas propiedades serán indemnizados. ¿Estás de acuerdo o consideras 
que la expropiación vulnera el derecho a la propiedad privada? Los 
resultados aparecen en la gráfica. 
Metodología 
El sondeo fue distribuido por redes sociales. Participaron 606 personas; en 
Twitter, 124; en El Foro México, 422, y en Facebook, 60. Usamos la app 
SurveyMonkey. Pueden participar todos, cualquiera que sea su ideología, no 
sólo los lectores de La Jornada o de la columna Dinero. 
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Las pruebas sobre daños a la salud y el ambiente causados por 
el glifosato tienen sustento científico  
https://conacyt.mx/las-pruebas-sobre-danos-a-la-salud-y-el-ambiente-causados-por-el-
glifosato-tienen-sustento-cientifico/ 
Durante las últimas dos semanas, diversos medios de comunicación 
publicaron notas con información errónea, basada en declaraciones 
sesgadas del dirigente de la Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores 
de Agroquímicos (UMFFAAC), Luis Eduardo González Cepeda, sobre la 
supuesta inexistencia de evidencias científicas que demuestran los daños 
que el glifosato causa a la salud humana y a los ecosistemas en México, así 
como la relación con un supuesto riesgo sobre el decremento en la 
producción de alimentos. Múltiples fundamentos echan por tierra las 
declaraciones de los fabricantes de agrotóxicos que, en busca de proteger 
sólo sus intereses mercantilistas, atacan a instituciones como el Conacyt y 
sesgan la verdad ignorando información pública, como la expuesta por la 
Corte Interamericana de Derechos Humanos, cuyos tratados 
internacionales han sido ratificados por México y que dice: “los Estados 
deben actuar conforme al principio de precaución, a efectos de la 
protección del derecho a la vida y a la integridad personal, en casos donde 
haya indicadores plausibles que una actividad podría acarrear daños graves 
e irreversibles al medio ambiente, aún en ausencia de certeza científica”.  
Finalmente, vale la pena destacar el trabajo coordinado de la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) con otras dependencias 
en el cumplimiento del decreto y sus esfuerzos en la promoción de prácticas 
alternativas al uso de glifosato. También, reconocer los resultados del 
programa Producción para el Bienestar, responsabilidad de la Subsecretaría 
de Autosuficiencia Alimentaria de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sader), que constantemente informa sobre los avances de transición 
agroecológica y opera de manera coordinada con Sembrando Vida, que ha 
implementado y expandido, de la mano de los campesinos y campesinas, 
técnicas de cultivo sin agrotóxicos; asimismo, mencionar que México cuenta 
con la colaboración de la Procuraduría Agraria, comprometida con el 
cumplimiento del Decreto. El Conacyt seguirá colaborando con estas 
instancias desde las ciencias, las humanidades, las tecnologías y la 
innovación. 
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Desalojo violento en Tulum: Este es el recuento de los hechos  
https://www.poresto.net/quintana-roo/2022/7/28/desalojo-violento-en-tulum-este-es-el-
recuento-de-los-hechos-345924.html 
Quintana Roo. - Con profundo malestar y miedo, los vecinos de la colonia 
irregular 2 de Octubre en Tulum, se unieron para apoyar a dos familias, 
quienes acusan a la Policía Municipal y Estatal del derrumbe de sus 
viviendas, excesivo uso de la fuerza y abuso policiaco, señalándolos incluso 
de robar y tomar parte de la mercancía que la familia Pozos Tek tenía en la 
puerta de su hogar. “Dónde va a ir a dormir mi hija, nos derrumbaron la 
entrada de la casa que es una sencilla palapa, la ropa, zapatos, hamacas y 
demás artículos se quedaron entre los escombros”, dijo afligida la madre de 
María del Rocío Pozos Tek. Curiosamente, los predios colindantes con un 
edificio de departamentos en construcción “Soko Tulum”, por lo que los 
afectados presumen que los dueños son los responsables, porque aseguran 
que buscan ampliar el inmueble, y el espacio que ocupan estas familias 
podría ser idóneo para un estacionamiento. Esos apartamentos ya están en 
preventa, desde 152 mil dólares. Sin embargo, el Presidente de la Asociación 
Tulum por una Vivienda Digna, Valeriano Ramírez Córdoba, aseguró que 
tienen cinco años que tomaron posesión de estas tierras, por la simple razón 
que en Tulum son altas las rentas, por lo que hubo la oportunidad con el 
Gobernador Carlos Joaquín y se logró que la gente ocupara dichos predios. 
De igual forma, el Presidente de la colonia irregular Emiliano Zapata dijo que 
en la administración de Víctor Mas Tah hubo una reunión con la 
Procuraduría Agraria para conocer la situación de esos terrenos, 
informándoles que la colonia irregular 2 de Octubre está en tierras 
nacionales. “El Presidente Andrés Manuel López Obrador nos denominó 
posesionarios de zonas irregulares, no somos invasores, porque no estamos 
invadiendo tierras de nadie, son tierras del Gobierno”, mencionó. 
 
Llega programa Transformado Chihuahua versión radio a la 
sierra gracias a XETAR La Voz de la Sierra Tarahumara  
https://elpuntero.com.mx/inicio/2022/07/28/llega-programa-transformado-chihuahua-
version-radio-a-la-sierra-gracias-a-xetar-la-voz-de-la-sierra-tarahumara/ 
Chihuahua. - La emisora XETAR La Voz de la Sierra Tarahumara que 
comunica desde el municipio de Guachochi en la frecuencia 870 AM con 10 
mil watts de potencia, transmitió el martes 26 de julio a las 3 de la tarde la 
emisión número siete del programa Transformando Chihuahua de la  
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Secretaría de Bienestar Chihuahua del Gobierno del México que se 
transmite habitualmente en https://www.facebook.com/BienestarChih. 
El acuerdo para la transmisión de este programa editado y adaptado para 
radio se logró gracias al trabajo de la coordinación de comunicación social 
de la Secretaría de Bienestar delegación Chihuahua y la disposición del jefe 
de dicha emisora, Leonardo Padilla Chavira quien en todo momento se ha 
mostrado accesible para ampliar los espacios de comunicación en esa radio 
comunitaria. Transformado Chihuahua se transmite cada 15 días por espacio 
de una hora, y en él se informa de las acciones más sobresalientes de los 
programas de gobierno mediante cápsulas y entrevistas dirigidas por el 
delegado estatal de los programas para el Bienestar en Chihuahua, Juan 
Carlos Loera de la Rosa y la conductora Claudia Vázquez Fuentes. 
A la fecha se ha logrado difundir información de programas como el de 
Bienestar de las Personas Adultas Mayores, el programa para el Bienestar 
de las Personas con Discapacidad, Sembrando Vida, Programa para el 
Bienestar de Niños Niñas. Hijos de Madres Trabajadoras, el Programa La 
Escuela Es Nuestra (LEEN) y Jornadas de Vacunación. También participan 
los responsables de otras acciones y dependencia federales como el 
Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) Procuraduría Agraria, 
Tribunal Agrario, Secretaría de la Defensa Nacional, por citar algunos. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Sedatu entrega dos escuelas reconstruidas en Amecameca y 
Nezahualcóyotl, Estado de México  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-entrega-dos-escuelas-reconstruidas-en-
amecameca-y-nezahualcoyotl-estado-de-mexico 
Estado de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) en coordinación con el Instituto Nacional de la Infraestructura 
Física Educativa (Inifed), entregó dos planteles educativos reconstruidos a 
través del Programa Nacional de Reconstrucción (PNR) en el Estado de 
México. En el municipio de Amecameca de Juárez, se intervino la Primaria 
Gabriela Mistral con más de un millón 600 mil pesos en beneficio de 324 
estudiantes y 13 docentes. Con más de un millón de pesos, se rehabilitó el 
Preescolar Alejo Carpentier en el municipio de Nezahualcóyotl, 
beneficiando a una matrícula de 59 alumnos y tres docentes.  
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Durante el proceso de reconstrucción en cada plantel educativo se 
conformó un Comité de Educación y Administración Participativa en la que 
padres de familia y comunidad participaron en los trabajos de rehabilitación 
y en la gestión de los recursos asignados. 
 
Fonatur manifiesta su satisfacción por el decreto de la zona del 
Jaguar como área nacional protegida  
https://www.palcoquintanarroense.com.mx/noticias-de-quintana-roo/cancun/fonatur-
manifiesta-su-satisfaccion-por-l-decreto-de-la-zona-del-jaguar-como-area-nacional-
protegida/ 
Quintana Roo. - Javier May Rodríguez, director General del Fondo Nacional 
del Fomento al Turismo (Fonatur), manifestó su satisfacción por la 
declaratoria que hizo el presidente Andrés Manuel López Obrador de la 
nueva Área Natural Protegida en Quintana Roo, conocida como el “Jaguar”. 
El funcionario manifestó que en la nueva área permitirá proteger especies 
en riesgo, y señaló que son más de dos mil hectáreas en Tulum, que 
contribuirán a cuidar pasajes subterráneos como los sistemas Sac Actun y 
Ox Bel Ha, pertenecientes al Gran Acuífero Maya. También felicitó a 
Semarnat, Sedatu y Conanp por el trabajo en favor del medio ambiente y el 
pueblo. El decreto publicado en el Diario Oficial de la Federación, señala que 
el área del “Jaguar” en Tulum, abarca más de dos mil hectáreas de 
superficie, las cuales quedan protegidas con el propósito de resguardar la 
flora y la fauna. 
 
Entrega UNESCO en Oaxaca certificado de inscripción del Valle 
de Tehuacán-Cuicatlán como Patrimonio Mundial  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/estatal/entrega-unesco-en-oaxaca-certificado-de-
inscripcion-del-valle-de-tehuacan-cuicatlan-como 
Oaxaca. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), la Secretaría de Cultura, la Oficina de la Unesco en México, la 
Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) y el Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH) entregaron a la comunidad de 
Cuicatlán y al Gobierno de Oaxaca, el certificado de inscripción en la Lista 
del Patrimonio Mundial y develaron la placa conmemorativa de su 
designación como Bien Mixto del Patrimonio Mundial Valle de Tehuacán-
Cuicatlán: hábitat originario de Mesoamérica, localizado en los estados de 
Oaxaca y Puebla.  
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La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores 
González, quien estuvo acompañada por el titular de la Conanp, Adán Peña 
Fuentes, señaló que este reconocimiento representa para instituciones y 
autoridades una gran responsabilidad de proteger la biodiversidad de este 
espacio, pero, sobre todo, para que la gente, que “son las y los guardianes de 
este territorio”, vivan bien y con dignidad. Ante ello, reiteró el apoyo de la 
dependencia a los estados de Oaxaca y Puebla para trabajar para “poner en 
el centro a las personas, a las familias y a las comunidades”. 
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